

# EL DEMOCRATA

ÓRGANO DEFENSOR DE LOS GREMIOS OBREROS.

CONCEPCION, JUEVES 5 DE ENERO DE 1888.

NÚM. 4



**EL DEMOCRATA**  
PERIÓDICO SEMANAL.

Es sostenido por un grupo de obreros, con el esclusivo objeto de trabajar por el adelanto y progreso de las clases trabajadoras y propender a su bienestar material, social e intelectual.

Podrán colaborar i formar parte de la redaccion del periódico todos los obreros en jeneral tanto de Concepcion como de las demas provincias de la Republica.

Toda comunicacion debe ser dirigida a la oficina provisoria de *El Demócrata*, calle del Comercio N. 86.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Un mes . . . . . 0.20 cts.  
Id. trimestre . . . . . 0.60

Se exige el pago al tiempo de suscribirse.

Puntos donde se admiten suscripciones:

Imprenta Penquista, Boteria Concepcion, Fotografia del señor V. F. Bravo y en la oficina del periódico, Comercio 86.

## EL MOVIMIENTO OBRERO EN CHILE

(BREVES APUNTES DE ACTUALIDAD.)

**¡Alzate, oh redentora Democracia! El porvenir de los pueblos es vuestro!**

II  
(Conclusion.)

¿Tiene importancia en si este movimiento que venimos presenciando en el pais?

Indudablemente. Las democracias v.ven del espíritu público: en él está basada su fuerza, su poder, su prestigio, su pujanza. Una democracia donde reinase el imperio de un solo hombre, de un solo partido dejaria de serlo para caer en los brazos de la tiranía, o en el fango del despotismo, o bajo la coyunda de una falsa aristocracia.

Los pueblos indiferentes a la cosa pública es decir, a sus propios destinos ha sido en todos tiempos los primeros que han tascado el freno de la mas directa servidumbre.

Mientras mas sean los que vijilen la marcha que imprimen a los pueblos sus conductores, tanto mejor. Las flaquezas humanas tienen así un eficaz correctivo que las haga detener a tiempo antes de precipitar a las sociedades a insondables abismos a que suelen conducirlos los hombres políticos que no encuentran a su paso una valla que los detenga en sus desmedidas ambiciones.

### III

¿Qué causa provoca el movimiento obrero y de qué medios dispone?

Poned por un instante atento oído a lo que murmura silenciosamente a la sombra del humilde techo de sus hogares ese a quien llamais *bajo pueblo*, y él os lo dirá.

Mahule, se lamenta, llora o ríe sarcásticamente y.... calla; se revuelve en el fango, toma la piqueta o empuña el combo y cual bestia de carga resignado marcha caviloso.... y marcha! y marcha!... bajo el pesado yugo de sufrimientos que le matan!

Los derechos políticos para él existen solo en el nombre; las consideraciones sociales para él no han descendido tampoco a esta tierra.

Tiene él una época feliz! La de las elecciones.

Ningun político del día desdena estrecharle su mano en tales circunstancias; ningun repugnancia le asalta para brindar una copa de mala chicha con él de potencia a potencia.

¿Cómo se le halaga! ¿Cómo se le acaricia! Es el amigo mimado de casa; es la niña bonita a quien sus galanes la rinden a portá sus gracias mas exquisitas! y tejen coronas de azahares a sus pies! Es un rey!

Sin embargo ¿quiénes de aquellos que al escalar el Olimpo del poder se imponen un verdadero sacrificio en provecho del pueblo despues de haber debido su elevacion a la complacencia de ese mismo pueblo! Misterio, o uno que otro que a fuerza de buscar la

anhelada luz, cual inocente mariposa, quema sus propias alas en el fanal de sus pensamientos para caer estupefacto y moribundo al pie de la penumbra:

Mantiéndose alejado a ese pueblo obrero de toda participacion directa en la marcha del pais; se le desprecia y se le dá con la punta del pie. ¡Y eso se hace con la fuerza mas robusta y sana de la vitalidad nacional!

Los destinos públicos, los favores, los titulos, los honores, las condecoraciones; todo, todo es de exclusiva propiedad de oligarquias sin nombre las cuales gozan de sus fueros a titulo de mayorazgo.

Son dueños y señores del rebato que esquilmán.

¿Cómo se quiere entonces que ese pobre pueblo no se alce indignado en vindicacion de sus derechos, cansado ya de soportar tantas humillaciones, tantas vejámenes en mengua del principio mismo republicano?

Los medios de que dispone para llegar a la redencion de sus derechos vulnerados, los tiene en sí mismo.

El día que se unieran en un solo grupo las asociaciones obreras de la Republica, bajo una misma bandera, cambiaria sin duda el curso de las cosas.

¿Cuál no seria el resultado si los obreros todos se estrechasen a la sombra de una misma bandera!

### IV

¿Cuál es el programa que sirve de guía en prosecucion a la rejeneracion social que se busca? ¿Cuál es su propósito? Sencilloamente la fórmula tan conocida ya y tan aclamada, pero que hasta aquí no la han puesto en práctica aquellos que tantas veces nos han hablado de libertad y de reformas: *¡jamás vemos llegar al gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo!*

Ese principio encierra por sí solo todo el credo de la Democracia: vivir y dejar vivir a los demas en igualdad de circunstancias, sin cadenas que los opriman ni oprobios que los envilezcan.

Haya igualdad en los derechos civiles y políticos; haya igualdad en las cargas públicas; protéjase la industria nacional; trabájese un poco más, en una palabra, por elevar la categoría del obrero, del industrial de la pobre condición a que se le tiene relegado y en la que vejeta tristemente y entones habrá sonado la hora de la redención de los derechos escarnecidos del pueblo!

Y entonces también tendrá el pueblo obrero sus jenuinos representantes en el seno del Congreso y en las Municipalidades que le honren y le prestijen y dejará de ser carne de cañon en la guerra y manso rebaño en las campañas electorales!

V

¿Cuál será el porvenir de la agitación que se observa, agitación que va subiendo por grados cual gigantesca mareal?

Las aspiraciones que flotan en el corazón y en la mente del pueblo chileno jacasos semejan a la del comunismo, al socialismo, al nihilismo, al fenianismo y tantas otras asociaciones formidables y terribles en fin que van hecho bambolear en el viejo mundo los tronos y las testas coronadas!

Entre nosotros el movimiento que se nota no está marcado por ninguno de esos caracteres. Es un movimiento que ningún peligro puede ofrecer, ningún interés lejítimo puede menoscabar, a no ser el de los que están habituados a explotar y a espolear al pobre pueblo usufructuando en su nombre!

Tal se nos presenta la rejeneradora evolución social y política que está operándose y que será a no dudarlo de benéficos frutos para el prestigio y buen nombre de los destinos futuros de la República.

¡Toca ahora a los obreros verdaderamente tales cumplir con su misión y proseguir en obra tan reparada a aquellos obreros que sabiendo estimarse y respetarse a sí mismos son escudados y respetados de los demás; pues para ellos escribimos, no para aquel demente dispuesto siempre a arrojar en el meson del bodegonero el fruto de una semana de sudor y de trabajo, dejando perecer entre lágrimas y miserias a la esposa y a los hijos para aquel que convirtiéndose en el levoto del Dios Lázaro, corróe el rejimen y buen orden de la disciplina en los talleres, no para aquel, por fin, que, en debata de sorber un vaso de vino privado de venirse una familia

corbata al cuello y ostentarse culto para éstos no ha llegado aun la luz Compadescámonos e instruyámonos. Esta es la misión del bien.

HORACIO LARA.

Angol, diciembre de 1887.

UN PASO ADELANTE

Mañana 6 de enero de 1888 será un día de gratos recuerdos para la clase obrera penquista. La nombradía de civilización y entusiasmo de que gozará será elevada a un alto grado, merced a la decidida buena voluntad y abnegación de un puñado de socios de la institución de «Socorros Mútuos». Lo que dieron la memorable fiesta del 13 del mes pasado, darán en la ciudad de Los Angeles una función a beneficio de la «Sociedad Socorros Mútuos» de aquella localidad.

¡Ejemplo digno de imitar!

Es la primera vez que en Chile se lleva a efecto un paso de confraternidad tan directo y jeneroso como el que los obreros darán el 6 de enero; como es también la primera nación en que, con desprendimiento que merece todo encomio, una reunión o compañía de aficionados marcha de una provincia a otra llevada de la idea de hacer el bien a sus hermanos de trabajo.

No puede haber comparación con los estudiantes de nuestra madre patria: la España. Allí los estudiantes de las universidades de Madrid o Salamanca forman sus estudiantinas para recorrer las provincias en tiempo de recreaciones. El obrero no tiene ese tiempo desocupado, por consiguiente es tanto más digno de aplausos el paso dado por la Estudiantina Penquista, si así pudiéramos llamarla.

Publicamos a continuación algunos documentos relativos al asunto anterior:

*Acta de compromiso.*—Los que suscriben, reunidos con el objeto de llevar adelante la progresista idea de confraternidad y de hacer el bien a nuestros hermanos que forman en las filas de sociedades de socorros mútuos análogas a la nuestra, venimos a comprometernos bajo nuestra palabra de honor para llevar adelante el proyecto discutido en sesión con fecha de hoy veintinueve de diciembre de mil ochocientos ochenta y siete.

Nos comprometemos a hacer el viaje a la ciudad de Los Angeles y realizar dos funciones que deberán tener lugar los días seis y ocho del próximo mes de enero.

Delegamos nuestras facultades en las cinco personas que forman la comisión y firmamos en nombre de nuestro honor y bajo la palabra de caballeros.

Osvaldo Lopez.—José del C. Labado V.—Juan B. Villalobos.—Guillermo Reyes G.—Rosendo Torneria.—Juan Valentín Gonzalez.—Jenaro Medina.—José Tomas Aburto R.—Alfredo Richaud.—Eulajio Guzman.—José Faez.—Abelardo Pinto.—Ramon A. Gonzalez.—José Taboada.—Frutos Gonzalez.—Anselmo Labado.—José Mercedes Alvarez.—Aniceto Soto R.

Han entrado también en el compromiso las inteligentes niñas Josefina Mora, María Labado y Carmen Alvarez.

*Nota dirigida a la Sociedad de Socorros Mútuos.*—Señor Presidente:—Los obreros que llevaron a efecto las últimas funciones en el teatro a beneficio de la Sociedad, han resuelto hacer un viaje a la ciudad de Los Angeles y dar una función a beneficio de nuestra hermana institución establecida en esa localidad.

Nuestro pensamiento es hacer el bien a las instituciones análogas a la nuestra y probar a la República entera y al extranjero cuanto puede la unión y buena voluntad, a la vez que demostrar el grado de adelanto y civilización o que hemos llegado o pretendemos llegar.

Nos inspira confianza del éxito de nuestra idea empresa, halagados en la nobleza de nuestros propósitos y en el aplauso unánime que hemos obtenido de la prensa y de todo el público penquista.

Al dar cuenta de este paso, que hará época en la historia de la clase obrera de Concepción, pedimos la venia del Directorio a fin de llevar el título de socios de la S. de S. Mútuos e el programa que se confeccionará al efecto, sin tomar, por supuesto, el nombre de la «Sociedad» de una manera oficial.

Aunque bien podríamos usar otros títulos bombásticos, queremos buscar la armonía y confraternidad que deben existir en las instituciones de artesanos y que la nuestra tenga la nombradía que merece en todo el país.

Confiamos en que mereceremos un aplauso del Directorio y lo que solicitamos. Nos suscribimos de Ud.—